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随着秋冬季节到来，近日包

括流感、肺炎支原体感染、细菌

感染等多种类型的呼吸道疾病

患者有所增加。怎样甄别不同的

呼吸道疾病？“一老一小”如何

科学应对？针对公众热点关切，

国家卫生健康委日前组织医学

专家接受新华社记者采访，作出

专业解答。

不同病原做好甄别
老年人及早治疗是关键

“秋冬季是呼吸道疾病高发季

节，近期我们临床上观察到流感患

者、肺炎支原体感染患者数量逐渐

增加。”北京大学第一医院感染疾

病科主任王贵强说，从整体看，流

感病例数有所增加；新冠病毒感

染病例数趋缓，预计入冬后可能有

小幅波动 ；儿童肺炎支原体感染

病例增多。

王贵强表示，不论是流感、新

冠病毒还是肺炎支原体感染，一

般成年人感染后实际症状都较

轻，但老年人和基础病患者人群

抵抗力相对较差，是发展为肺炎

和重症的高风险人群。这些感染

容易破坏脆弱人群的上呼吸道免

疫屏障，继发一些细菌感染，从而

导致病情恶化。

“对重症高风险人群来说，在

早期进行准确的鉴别诊断，及时针

对性用药很关键。”王贵强建议，重

点人群若出现高热、剧烈咳嗽、咳

黄痰等肺炎或其他上呼吸道感染

表现后，要及时到医院就诊、检测

病原，并正确用药。

北京市朝阳区崔各庄社区卫

生服务中心副主任孙丽介绍，如

果各年龄层患者出现咳嗽或其他

呼吸道疾病症状，在不太严重、

没有持续高烧的情况下，选择社

区医院可以更为方便快捷地初筛

就诊。

不是所有支原体感染都会得肺炎
家长避免擅自用药

“不是所有的支原体感染都会

发展为肺炎，因为绝大多数孩子都

属于轻症，以上呼吸道感染为主。”

北京儿童医院重症医学科主任王

荃表示，肺炎支原体感染是秋冬季

比较常见的儿童呼吸道疾病，每 3

至 7 年会流行一次，家长们需科学

看待。

什么是肺炎支原体，家中孩

子出现哪些症状需要警惕？专家

介绍，肺炎支原体既不是细菌也

不是病毒，它的生物学特点介于

病毒和细菌之间，是非典型病原

体。假如家中孩子出现体温 40 摄

氏度以上、持续高热超过 3 天 ；刺

激性干咳，甚至影响正常作息 ；精

神状况差，频繁呕吐、腹泻，以及

出现呼吸困难的症状，可能是感

染了肺炎支原体，需要尽早带孩

子去医院就诊。

近期，网络上出现“支原体用

药三件套”“儿童居家康复套餐”等

所谓支原体感染诊疗建议。对此，

王荃表示，不建议家长自行给孩子

吃药。因为儿童的体重较轻，且很

多脏器功能发育尚不健全，所以儿

童用药需结合其基础情况。有必要

经医生评估后，给出更安全的用药

方案。另一方面，从当前临床整体

看，儿童病例中感染流感病毒的情

况更多，因此通过病原检测后，才

能对症下药。

带病上学不可取
专家建议及时接种流感疫苗

北京儿童医院呼吸一科主任

徐保平表示，肺炎支原体感染最主

要的影响人群是年长儿，也就是 5

岁以上的学龄儿童及青少年。尽管

目前 5 岁以下婴幼儿感染率略有

增加，但总体人数比年长儿少。

徐保平说，对于已经确诊感

染肺炎支原体的学龄儿童，还是

要坚持居家休息，不建议带病上

学。这既有利于孩子的尽早康复，

也是对学校其他孩子的保护。同

时，学校方面在保证室内温度的

情况下，建议做到勤开窗通风，并

引导孩子们做好手卫生、保持社

交距离。

“目前我国流感活动处于中

低水平但呈上升趋势。”中国疾

控中心病毒病预防控制所国家流

感中心主任王大燕表示，预计我

国南北省份会逐渐进入流感高发

期，并出现秋冬季的流感流行高

峰。在此期间，流感聚集性疫情可

能会增多，聚集性疫情主要发生

在学校、幼托机构、养老机构等人

群密集的场所。建议公众勤洗手、

勤通风，做好个人防护，保持良好

卫生习惯。

徐保平表示，主动免疫对预防

呼吸道感染性疾病，特别是流感

十分重要。建议只要孩子没有禁忌

症、符合接种条件，都要积极接种

流感疫苗。不仅要给孩子们接种流

感疫苗，孩子的看护人和家中老人

也应在没有禁忌症的情况下积极

接种。

（据新华社）
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11 月 4 日，我国国产

首艘大型邮轮“爱达·魔都

号”正式命名交付。中国船

舶集团有限公司旗下上海

外高桥造船有限公司与中

船邮轮科技发展有限公司

及其所属爱达邮轮有限公

司正式签署相关交船文件，

运营准备工作全面启动，

“爱达·魔都号”将于 2024

年 1 月 1 日开启商业首航。

历经八年科研攻关、

五年设计建造，完成试航

验证后，“爱达·魔都号”正

式进入市场。一组数据可

解析这一巨系统工程：总

吨位 13.55 万吨，长 323.6

米，宽 37.2 米，最大高度

72.2 米；全船搭载 107 个

系统、5.5 万个设备，包含

2500 万个零部件，完工敷

设 4750 公里电缆；船上有

客房 2125 间，可容纳乘客

5246 人，配置高达 16 层、

面积 4 万平方米的生活娱

乐公共区域……“爱达·魔

都号”犹如一座“海上现代

化城市”。

中国船舶工业行业协

会秘书长李彦庆说，我国

已具备同时建造航空母

舰、大型液化天然气运输船、大型邮轮的

能力，集齐造船工业“三颗明珠”。

国产大型邮轮建造缘起于首届中国国

际进口博览会，又在第六届中国国际进口博

览会前夕交付。2018 年 11 月 6日，在首届

中国国际进口博览会上，13.55万总吨Vista

级大型邮轮合作设计建造合同正式签订。

上海外高桥造船有限公司总经理陈

刚表示，五年来，上海外高桥造船有限公

司联动和管理 361 家全球供应商、1105

家二级配套企业，汇集全球 30 多个国家

超过 5000 名工程技术人员紧密协作，突

破一系列关键核心技术，形成大型邮轮设

计建造和复杂巨系统工程管理能力，持续

构建邮轮业的中国标准体系。

“爱达·魔都号”计划于 2024 年 1 月 1

日从上海吴淞口国际邮轮港启航，正式开

始商业运营。首航船票自 2023 年 9 月 20

日起发售，不少旅客第一时间预约了“爱

达·魔都号”的首航之旅。

中船邮轮科技发展有限公司董事长杨

国兵介绍，“爱达·魔都号”将开启从上海出

发的东北亚航线，未来，还将开辟中国至东

南亚国家的邮轮航线，并适时推出“海上丝

绸之路”等中长航线，打造长、中、短相结合

的多样旅行度假方案。

（据新华社）

如何防治
秋冬季高发呼吸道疾病？

——国家卫生健康委组织专家解答热点问题

国务院取消和调整33个罚款事项

将带来哪些影响？ 

国务院日前印发《关于取消和

调整一批罚款事项的决定》（以下

简称《决定》），取消调整与企业和

群众生产生活关系密切的 33 个罚

款事项。

行政处罚与民生利益息息相关。

此次取消调整的罚款事项包含哪些

内容？将给我们带来哪些影响？记

者带你一起了解。

哪些罚款事项被取消调整？
根据《决定》，此次取消罚款事项

16 个，包括 ：工业和信息化部 2 个、

教育部 2 个、住房城乡建设部 5 个、

中国人民银行3个、国家林草局1个、

国家邮政局 1个、国家疾控局 2个。

调整罚款事项 17 个，包括：工

业和信息化部1个、应急管理部1个、

国家新闻出版署 13 个、国家疾控局

2个。

《决定》还明确了这些罚款事项

的名称、设定依据、处理决定和替代

监管措施等内容。

比如，在取消的罚款方面，取消

对父母或者监护人经教育仍拒绝送

子女或者被监护人就学行为的罚款，

替代监管措施为按照《中华人民共和

国义务教育法》有关规定进行监管。

在调整的罚款方面，对未经批准

从事音像制品出版、制作、复制业务或

者进口批发、零售经营活动等行为的

罚款，将调整罚款数额的计算方式。

“罚款不是目的，只是手段，要

通过罚款等处罚预防、纠正和惩戒

违反行政管理秩序的行为，维护公

共利益和社会秩序，保护企业和群

众的合法权益，不得违法实施罚款，

更不得为了罚款而罚款。”司法部有

关负责人说。

取消的罚款事项将如何监管？
司法部有关负责人表示，取消

罚款事项并不意味着不管了，对于

这些事项，有关部门要严格落实监

管责任。

一方面要与时俱进，变更监管方

式或者主体，通过信息化手段进行监

管。比如，对粘贴伪造的进网许可标

志行为的罚款，将进网许可标志由原

来纸质标签改为电子标签，并进行网

上监管。

另一方面是通过“双随机、一公

开”等方式进行事中事后监管，发现

经营主体存在不符合规定的行为，

督促其及时改正、完善管理制度。比

如，国务院已取消工程造价咨询企业

资质认定，所以这次取消相应罚款事

项，对未取得资质从事工程造价咨询

活动等行为，通过“双随机、一公开”

等方式进行监管。

此外，对其他法律法规有规定

的，按照有关规定进行监管，根据违

法行为的事实、性质、情节和社会危

害程度，依法适用警告、通报批评、暂

扣许可证件等不同种类的行政处罚，

确保过罚相当。

调整的罚款事项有什么考虑？
司法部有关负责人介绍，调整的

17 个罚款事项，主要是通过下调罚

款数额、将直接处以罚款调整为逾期

不改正再罚款等方式进行。

一是严格依据上位法，调整罚款

数额。比如，对个人和单位违法占用、

拆除、损坏地震监测设施等行为的罚

款，根据上位法的规定，下调对个人

的罚款数额上限，上调对单位的罚款

数额上限。

二是严格区分违法行为的情形，

修改罚款数额的计算方式，确保过罚

相当。比如，对未经批准擅自从事印

刷经营活动等行为的罚款，实践中违

法情形差别较大，执法中可能造成过

罚不当，因此，根据违法情节调整罚

款数额计算方式，同时取消 1 万元的

罚款起罚数额。

三是严格落实让执法既有力度

又有温度的要求，将直接处以罚款调

整为逾期不改正的再罚款。比如，未

按规定链接备案管理系统网址的行

为，社会危害程度不大，通过责令改

正能够予以纠正的，可不再罚款，逾

期不改正的再罚款。

如何规范监督罚款的设定和实施？
司法部有关负责人表示，司法部

正在研究起草规范监督罚款设定和

实施的政策文件，加强顶层设计，不

断规范监督罚款的设定和实施。

这位负责人说，研究制定规范监

督罚款设定和实施的政策文件，就是

为了进一步规范监督罚款的设定和

实施，解决企业和群众反映强烈的乱

罚款、“以罚增收”“以罚代管”“逐利

执法”等问题。

清华大学法学院教授余凌云认

为，《决定》进一步清理了不符合社会

主义市场经济发展要求的罚款事项，

从制度层面为优化营商环境提供了

更为有力的保障和支撑，能够进一步

营造良好的营商环境，为企业创造更

加宽松、更加自由的经营氛围。

“加强和改善对市场的监管，是

政府职能转变的一个重要方向。政府

不仅要关注行政处罚，而且要及时制

止和纠正各类行政违法行为，更应当

积极采用预防性措施，通过‘互联网

+ 监管’‘双随机、一公开’等监管方

式，督促企业、个人规范经营、合法经

营，及时遏制违法苗头。”余凌云说。

（据新华社）


